
香港文匯報訊（記者 鄭治祖、子京 北京報道）中國人民政治協商會議第十三屆全國委員會第二

次會議今日召開，兩會正式拉開序幕，多名港區全國人大代表和全國政協委員昨日陸續抵達北

京。各代表和政協委員昨日均表示，他們都十分關注粵港澳大灣區發展。隨着《粵港澳大灣

區發展規劃綱要》的出台，不少代表和委員在兩會期間都圍繞大灣區建設提出相關的建議

和提案，包括如何加強大灣區內人才流動、便利港澳居民在大灣區的發展，大灣區法

制建設服務和保障，建設好產學研相結合基地及創新制度等等，讓香港全體市民以

至大灣區人民都能享受發展所得的成果。

提案圍繞灣區 便利港人灣居建議包攬創業就業醫療 港區代表委員冀市民享成果
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張曉明林鄭崔世安
工作會晤

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）國務院港
澳辦主任張曉明昨日與到北京列席十三屆全
國人大二次會議開幕式的香港特區行政長官
林鄭月娥舉行工作會晤。
林鄭月娥昨日早上到達港澳辦，同行還有

政制及內地事務局局長聶德權和特首辦主任
陳國基，張曉明在門外迎接。一行在大約1
小時45分鐘後離開。
張曉明昨日並在港澳辦與列席人大會議開幕

式的澳門特區行政長官崔世安舉行工作會晤。

其他建言獻策重點

海味是華人世界
特有的食品之一，
廣受歡迎，中國沿
海一帶的居民更是
對此情有獨鍾。海

味是指經乾燥脫水等加工程序製作而成
的海產類食品，它們都是經過日曬、鹽
漬及煙熏等抗菌手法處理的產品，攜帶
病菌的機率非常低，並因其較高的營養
價值，以及傳統名稱的吉祥含義，使它
們成為華人每逢節慶的必備食品。海味
行業在香港已有上百年的歷史，由於其
品質有嚴格的監管，所以享譽世界，也
吸引了不少內地居民來購買。
但是，內地在2012年發出一份公告

（第1712號），修訂《中華人民共和國
禁止攜帶、郵寄進境的動植物及其產品
名錄》，禁止過關人士攜帶包括水生動
物產品在內的物品及檢疫物進境，一經
發現，有關物品很可能被扣留，因此許
多內地旅客不敢在港購買海味回去，影
響到本港海味等業界銷售額大減，現時
更受到世界外圍經濟影響，業界生存出
現困難。

經嚴格消毒 播菌機會微
我們也明白，國家出台政策的原意是從

源頭上對疫情進行防控，但海味與其他水
生產品有所不同，海味的製作不僅經過高
溫烹煮，在製作過程中更是經過嚴格的消

毒過程，同時香港有着嚴格的食品衛生監
管系統，因此病菌由海味傳播的機率微乎
其微。所以，我們希望國家檢驗檢疫部門
能考慮到華人文化傳統以及海味的特殊
性，重新檢視檢疫政策。
民建聯建議有關方面設立兩地認可的

檢驗檢疫機制。國家放寬動植物入口條
件的案例有例可循，中國曾和新西蘭在
2008年簽訂了《中華人民共和國政府和
紐西蘭政府自由貿易協定》，當中就動
植物進口問題達成協議，即「為便利雙
邊貿易，如一方能客觀地表明其境內一
區域或部分地區為一有害生物或疫病非
疫區，或低度流行區，經另一方評估認
可後，雙方可確認該區域或地區的衛生

狀況」，則可以進口。我們建議香港的
海味參考此案例，只要提供國家認可的
文件，如海味產地、香港檢疫合格證
等，就可以允許進入內地。

乾貝乾鮑海參先行先試
另外，我們也建議對個別產品入境檢

疫進行先行先試，暫時可以從華人最常
用的乾貝、乾鮑魚和海參三種海味做
起，並盡快放寬內地遊客攜帶海味的限
制。遊客的購買對於海味零售業來說十
分重要，所以我們希望將「完全禁止攜
帶」變為「有限度攜帶」，如不超過某
個金額，或者不超過某個重量，就可以
攜帶。 （標題和小標題為編輯所加）
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倡放寬港海味進口內地 准限帶入境

全國政協常委、工聯會榮譽會長林淑儀：
容許港人在大灣區市級公安局直
接更換、補領回鄉證，毋須返港
到中旅社才能辦理，減少舟車勞
頓及金錢開支

港區全國人大代表顏寶鈴：
加強國家層面的溝通合作，為「走
出去」的企業保駕護航；加大「一
帶一路」專業人才培養力度，為
「走出去」的企業解決人才難

港區全國人大代表鄺美雲：
關注精準扶貧落實到位，嚴厲打
擊假扶貧，建立民眾對扶貧項目
的信心；關注外賣垃圾環保問
題，加強環保宣傳教育

港區全國人大代表陳勇：
推動在香港籌建「中國香港抗戰

歷史紀念館」及「中華民族愛心
園」，在香港進一步弘揚愛國主
義精神，為維護國家的安全與統
一作出更大的貢獻

全國政協委員、民建聯主席李慧琼：
內地法院持續做好解決執行難工
作，政府帶頭做好法治宣傳工
作，建立社會誠信體系，提高失
信成本，促進全社會形成誠信守
法的社會氛圍

全國政協委員李大壯：
設立兩岸民間共同智庫，邀請兩
岸和港澳的有識之士參與，對兩
岸共同關心的各種議題進行全
面、深入的探討與研究，推動兩
岸關係和平發展，推進祖國和平
統一進程

各港區代表和委員昨日由香港出發前往
北京，中聯辦副主任何靖在香港國際

機場送行。港區代表及政協委員在抵達北
京後，紛紛談到他們在兩會期間的關注，
和準備向中央以及相關部委提出的建議或
提案，其中如何進一步加強港澳與內地9
市的融合，進一步發揮大灣區優勢成為了
焦點。

譚耀宗：更易升學創業
全國人大常委譚耀宗
表示 ，全國兩會主要
講國家的發展，相信大
家除了關心政府工作報
告外， 將會提出一些
與粵港澳大灣區相關的
建議。大家都希望可以

有更多便民措施，讓港人更易於在大灣區
工作、升學、創業。

譚錦球：發揮港才優勢
全國政協常委譚錦球表示，他對今年兩
會最大期望是政府工作報告成績會好，在
外圍經濟特別是中美貿易摩擦的影響下，
國家經濟可以平穩並達到預期效果。他自
己會因應加強大灣區建設提出多項建議，
包括重新聘用港事顧問，利用港人擁有的
國際視野和各類專業人才，為國家「一帶
一路」和大灣區建設提供更好的建議。

容永祺：保險業落「區」
全國政協經濟委員會

副主任容永祺指，規劃
綱要出台後，很多金融
產品可以跨境售賣和提
供服務，及兩地新型產
品可以互聯互通，這主
要是涉及保險業，因此

自己會繼續跟進，希望讓香港的人壽保險
公司也可以在大灣區提供服務。

吳秋北：試推港人醫保
港區代表、香港工聯

會會長吳秋北表示，他
將就大灣區內人才流
動、便利港澳居民在大
灣區的發展，以及香港
市民普遍關注的長者跨
境養老和醫療券使用等
方面提出建議。

他解釋，目前港人未能參加內地的醫療
保險，在內地就診時需要支付大筆醫療
費，這對港人特別是退休長者而言，是一
種負擔。希望國家可以研究開放試點，在
較多港人聚居的廣東省，讓港人參加「城
鎮居民基本醫療保險」，得到內地的基本
醫療支援保障。

陳勇：設「港人社區」
港區代表、民建聯

副主席陳勇表示，民
建聯今年在兩會期間
最少會提出24項提案
建議，包括建議在較
多香港居民聚居的大
灣區城市如中山、珠

海、廣州等地興建「港式醫院」，在鄰近
香港的珠海、中山及惠州等地建設「港人
社區」，建立大灣區創業配對平台，建立
大灣區統一資訊平台，優化港人進出內地
邊境制度，放寬跨境車牌申請等。

陳曼琪：港律師任法官
港區代表、香港中小

型律師行協會創會會長
陳曼琪說，日前發佈的
《粵港澳大灣區發展規
劃綱要》鼓舞人心，香
港與國家的發展更加緊
密，香港應找到「國家
所需，香港所長」的結

合點，進一步融入國家發展大局。
她此次與會將提出8項建議，包有兩項
涉及大灣區法律事宜，包括深化大灣區國
家安全建設及配套，建議大灣區各政府單
位成立並定期召開大灣區國家安全聯席會
議；深化大灣區司法服務和保障，建議設
立大灣區法院及港籍暫委法官，暫委法官
由香港事務律師及大律師經考核獲委任。

張俊勇：試行國際標準
港區代表張俊勇則建

議在大灣區建立制度創
新中心。他認為，在國
家可以接受的條件下，
通過香港將國際級制
度、管理技術、行業標
準等，引進到大灣區

內，並結合現有規則，創新融合為新的制
度，在大灣區內「先行先試」。

黃錦輝：建產學研基地
政協委員、香港中文大學工程學院副

院長黃錦輝表示，他今年準備的3份提
案，都與大灣區有關，其中最重要的就
是希望在大灣區內建設一個產學研相結
合的基地，讓四大中心城市充分發揮各
自優勢，打通科研領域各個環節，釋放
灣區活力。
政協委員、香港新活力青年智庫總監楊

志紅說，此次兩會她最關注的是大灣區發
展規劃綱要發佈後，香港如何跟進與落實
的問題。她的提案包括在大灣區建立香港
長者社區等。
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香港文匯報訊（記者 鄭治
祖、子京 北京報道）粵港澳大
灣區建設領導小組日前舉行第二
次全體會議，同意了8項有利於
推進大灣區建設的政策措施，包
括在大灣區9市將為包括香港在
內的境外高端人才和緊缺人才提
供個人所得稅差額補貼，到廣東
創業的香港青年也可享受創業培
訓補貼、創業資金、租金補貼
等。多名港區全國人大代表及全
國政協委員歡迎建議，並認為有
助促進人才流動，希望在兩會期
間探討更多細節。
全國人大常委譚耀宗昨日表

示， 為包括香港在內的境外高
端人才和緊缺人才提供個人所得
稅補貼是8項措施之一，顯示稅
務問題獲關注，而他暫時未知有
關高端人士的定義會如何劃線，
但希望適用的人更多。

吳良好：為港「開大門」
全國政協常委、香港福建社團

聯會主席吳良好認為，大灣區為
香港打開一扇大門，香港可以在
參與大灣區建設的過程中實現自
身發展，而香港各界都已經「動
起來」，探索各自機遇。他希望
藉兩會的機會探討大灣區發展的
更多細節，就香港在其中的作用
提出建議，獲得啟發。

黃玉山：便利措施務實
港區代表、香港公開大學校長

黃玉山就表示，新公佈的便利措
施對整個大灣區也有很大幫助，
認為措施實際及務實，如新的個
人所得稅計算方法，可促進專業
人士及青少年在大灣區發展。
港區代表、工聯會會長吳秋北

指出，8項便利措施惠及港人，
有助促進人才流動，亦相信為高
端人才和緊缺人才提供個人所得
稅補貼等安排，會受打工仔及在
大灣區發展的人士歡迎。
港區代表、新社聯理事長陳勇

期望，在規劃綱要出台之後，中
央能在兩會期間陸續公佈更多好
措施，把大灣區框架的藍圖逐步
更快地實施和落實，助香港突破
瓶頸，助整個大灣區攜手並進，
盡快實現打造世界一流的灣區，
為國家的繁榮富強作出更大的貢
獻，為香港700萬市民和大灣區
的居民提供更好平台，為青年提
供更好發展機遇，令到民生得到
更大改善和提升。

■香港文匯報記者 鄭治祖

■■張曉明與林鄭月娥舉行工作會晤張曉明與林鄭月娥舉行工作會晤。。
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■■內地正研究回內地正研究回
鄉證可享居民功鄉證可享居民功
能能。。 資料圖片資料圖片

■攝：大公文匯全媒體記者、中新社、中通社


